

## **BAB V**

### **SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI**

Bab ini akan membahas mengenai isi kesimpulan dari hasil penelitian mengenai “PEMANFAATAN REMITANSI OLEH KELUARGA PEKERJA MIGRAN INDONESIA (PMI) DALAM KEHIDUPAN SEHARI-HARI” yang telah dilakukan. Kemudian, implikasinya terhadap kehidupan sosial masyarakat. Serta rekomendasi dari peneliti berupa saran dan pendapat kepada pihak-pihak terkait dalam penelitian ini :

#### **5.1. Simpulan**

Pemanfaatan remitansi ekonomi keluarga PMI Desa Jambak Kecamatan Cikedung Kabupaten Indramayu digunakan untuk memenuhi kebutuhan primer diantaranya adalah melunasi hutang, mencukupi kebutuhan sehari-hari hingga renovasi dan membangun rumah. Selain itu, keluarga PMI juga dapat memenuhi kebutuhan sekundernya dengan memanfaatkan hasil remitansi oleh PMI dengan cara membeli motor dan barang-barang elektronik hingga keluarga PMI dapat memenuhi kebutuhan tersier yaitu membuat usaha, investasi emas tanah hingga sawah.

Perubahan kehidupan yang dialami oleh keluarga PMI ditinjau dari aspek pendidikan yaitu keluarga PMI berhasil memberikan pendidikan untuk anaknya hingga jenjang perguruan tinggi dan meningkatkan status sosial ekonomi keluarga PMI yang terlihat dari segi kepemilikan barang-barang berharga dan rumah. PMI yang awalnya menempati kelas sosial bawah karena pengangguran dan bekerja sebagai buruh ketika salah satu keluarga bekerja sebagai PMI dapat meningkatkan status sosialnya menuju kelas atas-bawah hal tersebut karena ia memiliki upah yang tinggi dan dimanfaatkan untuk memenuhi kebutuhan hidup keluarganya.

Pada keluarga PMI yang sudah berada di desa terjadi perubahan peran dan status yang disandangnya. Perubahan ekonomi yang terjadi di keluarga PMI tidak serta merta memberikan dampak positif bagi kehidupan keluarga. PMI yang bekerja ke luar negeri tidak dapat melaksanakan perannya sebagai seorang istri dan ibu untuk anak-anaknya sehingga perannya dialihkan kepada pihak lain, yakni kepada anggota keluarga yang ditinggalkan yang belum tentu mampu menggantikan

perannya. Perubahan peran pada keluarga PMI menjadikan berbagai macam konflik yang terjadi dalam keluarga misalkan kenakalan remaja hingga perceraian.

## **5.2. Implikasi**

Berdasarkan hasil kesimpulan mengenai “PEMANFAATAN REMITANSI OLEH KELUARGA PEKERJA MIGRAN INDONESIA (PMI) DALAM KEHIDUPAN SEHARI-HARI” yang dilakukan. Maka implikasi penelitian tersebut yaitu :

Penerapan pola-pola pemanfaatan remitansi yang dinilai sebagai tindakan ekonomi dapat dijadikan indikator dalam silabus pembelajaran sosiologi. Misalnya pada kelas X dalam KD.1 yaitu memahami pengetahuan dasar sosiologi sebagai ilmu pengetahuan yang berfungsi mengkaji gejala sosial di masyarakat dalam materi pembelajaran gejala sosial yang meliputi tindakan sosial dan interaksi antar kelompok. Tindakan ekonomi yang dilakukan oleh PMI dapat dijadikan contoh untuk siswa lebih memahami tentang materi sosiologi.

Implikasi penelitian ini untuk pendidikan sosiologi dapat menambah perspektif baru terhadap kajian sosiologi , khususnya mengenai kajian sosiologi keluarga tentang status, peran seseorang di dalam keluarga. Dalam kasus keluarga PMI status dan peran keluarga mulai mengalami perubahan sehingga konflik peran sering kali terjadi. Penelitian ini diharapkan dapat menjadi kajian untuk meminimalisir konflik keluarga. Bagi mahasiswa program studi pendidikan sosiologi, penelitian ini dapat memberikan pemahaman tentang pemberdayaan keluarga PMI di desa dengan menggunakan strategi keberhasilan ekonomi dalam pemanfaatan remitansi sehingga dijadikan referensi untuk penelitian selanjutnya.

## **5.3 Rekomendasi**

Dengan melihat hasil kesimpulan serta implikasi dari penelitian ini, untuk itu peneliti memberikan rekomendasi kepada pihak-pihak terkait dari peneliti sebagai berikut :

### **1. Bagi Masyarakat**

Hubungan antara ekonomi dan sosiologi tidak dapat dipisahkan satu sama lain. Kedua hal tersebut saling mempengaruhi satu sama lain. Oleh sebab itu rekomendasi dari peneliti yang digambarkan dalam hasil tesis ini kepada keluarga PMI di Desa Jambak Kecamatan Cikedung Kabupaten Indramayu untuk tidak

memilih bekerja sebagai PMI. Hal tersebut bertujuan untuk membangun masyarakat yang sejahtera dan menekankan angka perceraian. Bekerja menjadi PMI menjadi salah satu faktor terbanyak suami dan istri memilih untuk bercerai. Pelatihan pemberdayaan untuk tidak bekerja sebagai PMI perlu untuk dilakukan hal tersebut agar ketahanan keluarga tetap terjaga.

## 2. Bagi Pemerintah

Rekomendasi peneliti terkait penelitian ini bagi pemerintah, terkhusus pemerintah Desa Jambak Kecamatan Cikedung Indramayu yang masih kurang mengaji secara nyata dampak sosial ekonomi PMI, sebagai berikut :

- a. Mendukung secara penuh dengan memberikan perlindungan dan bekal pengetahuan untuk orang-orang yang akan bekerja sebagai PMI.
- b. Memberikan tempat atau mendirikan organisasi khusus keluarga PMI untuk mengkoordinasi penggalangan dana untuk kesejahteraan masyarakat Desa Jambak.
- c. Memberikan rekomendasi untuk memberdayakan perempuan di Desa Jambak Kecamatan Cikedung Kabupaten Indramayu agar tidak usah menjadi PMI hal tersebut untuk memperjuangkan keadilan gender

## 3. Bagi Program Studi Pendidikan Sosiologi

Penelitian ini merupakan bagian dari kajian ilmu sosiologi. Untuk itu peneliti akan memberikan rekomendasi untuk program studi pendidikan sosiologi yaitu menjadi dasar pengembangan terhadap keilmuan Pendidikan sosiologi tentang strategi ekonomi dalam program pemberdayaan masyarakat desa pada kajian sosiologi pedesaan sebagai acuan baru bagi prodi pendidikan sosiologi. Selain itu, dalam kajian sosiologi keluarga yang membahas gender juga dapat menjadi materi yang menarik untuk diteliti terkait perubahan peran, status PMI dalam keluarga dan penyebab konflik keluarga. Kajian-kajian yang menarik tersebut dapat dijadikan satu mata kuliah yang baru dalam materi sosiologi desa tentang strategi kehidupan PMI dalam aspek sosial ekonomi keluarga PMI dalam kehidupan masyarakat.

## 4. Bagi Peneliti Selanjutnya

Peneliti juga akan memberikan rekomendasi bagi peneliti-peneliti selanjutnya yang akan melakukan maupun sedang melakukan penelitian, yaitu sebagai berikut :

Upit Sulistiana Agustin, 2022

**PEMANFAATAN REMITANSI OLEH KELUARGA PEKERJA MIGRAN INDONEISA (PMI) DALAM KEHIDUPAN SEHARI-HARI**

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | Perpustakaan.upi.edu

- a. Dengan adanya penelitian mengenai pola-pola pemanfaatan remitansi keluarga PMI dalam kehidupan. Peneliti selanjutnya dapat menjadikan penelitian ini sebagai bahan referensi untuk penelitian yang membahas tentang remitansi sosial.

diharapkan juga untuk peneliti selanjutnya dapat menemukan fenomena-fenomena lain yang lebih menarik tentang pemanfaatan remitansi sosial PMI dalam aspek yang lebih luas misalkan pengembangan daerah asal dan negara dengan lebih kompleks dan detail sehingga menambah pengetahuan.